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记者：这次亚运会，咱们的成绩是否达到了赛
前预期？

姚明：很直白地说，没有达到。虽然不能完全拿
上一届亚运会的成绩来对比，但是男篮的表现是没有
达到我们预期的。我们面临着世界杯失利之后沮丧
的心态，要快速调整过来有很多的难度，但是我们仍
然希望在主场可以卫冕……现实就是现实，我们必须
面对它。

记者：那天输给菲律宾队之后，你在现场站了
很长时间，当时在想些什么？

姚明：像我这样经历了30年的篮球，各种各样的
输球都见过。作为中国队的成员之一，输掉球你心情
肯定是很沮丧的。作为领队，我想的是赶紧把队员送
回休息室，他们是最重要的，因为后面还有比赛要打。

记者：现在看来，那场球到底输在哪里？
姚明：因为不是教练，我不能去评价场上的东

西。肯定是松懈了，这种松懈其实有两种体现方式：一
种是松松垮垮的松懈；另外一种是想一口吃掉对手、打
垮对方，其实这也是一种松懈的体现。对队员们来说
这是非常沉重的一刻，希望对他们的将来是一次激励。

记者：那天的发布会上，有记者问到失利是谁
的责任，乔尔杰维奇马上说“是我”，而赵继伟说不
应该一输球就怪教练，你怎么看待这个问题？

姚明：输了球肯定是要有责任的，每一个环节都
有，我们习惯于把这些责任找一个名气最大的人来
扛。其实每个环节里边都会有这样、那样的问题，但更
重要的一个问题是以后谁再来往前推？我们应该怎么
做？这是更重要的问题。

记者：两次输给菲律宾队，是不是因为易建联
退役之后我们缺乏关键时刻比较可靠的核心球员？

姚明：如果要说核心球员的话，我觉得首先这次
继伟做得非常不错。由于周鹏的受伤退出，他必须承
担起作为一名老队员、一个队长要承担起的这些东
西。包括这次与菲律宾队的比赛，下半场实际上是他
和其他几位老队员带领大家走出来的。

任何一个团队里都会有核心，但是核心与核心之
间是有差异的。我们差在什么地方？输给菲律宾队的
两场比赛，如果仅就我来说，我们缺乏得分爆发力。我
指的是单一球员，像麦迪这样的球员，35秒13分，他能
够在一个短时间内不断地出手，像机关枪一样把球送
到篮筐里。这不仅仅需要技术上很成熟的训练，他在
心理上要足够强大去支撑这些东西。这种球员需要有
天生的得分手的习惯，我们在国家队这个层面现在是

缺乏的。而且在我们的文化里边，你要经得住别人说
你这个人“好独”。

记者：从世界杯到亚运会，中国男篮的成绩都
不理想，你如何评价乔尔杰维奇的能力和水平？

姚明：我们需要一个和国际接轨的桥梁。这次亚
运会我发现了一个很有意思的现象，萨沙（乔尔杰维
奇）在两周的亚运村生活中，和很多的塞尔维亚教练认
识了，交上朋友了——不同的运动，在不同的国家和地
区（执教的教练）。我想说的是，塞尔维亚那么小的一
个国家，有那么多的教练员——我们不评价他的水平
高和低——在全世界被接受、被使用。从另一种角度
来说，我们的教练员什么时候能走出去？

我有时候不由自主地在想，如果我没有去NBA，
我只是留在上海队，最后在上海做一个教练员，我会是
个什么样的人？

记者：回过头看，为什么在离奥运资格赛还有
一年不到的时间更换主教练、换掉杜锋指导？

姚明：这个决定很艰难，但它也是由于客观条件。
记者：什么样的客观条件？
姚明：国家队主教练必须专职化，而我们也尊重

了杜指导的选择。
记者：乔尔杰维奇的合同什么时候到期？方便

透露吗？
姚明：我如果没记错，应该是到今年年底。我们

当时要求的是他不能一个人来，他必须带一个小团队
过来，同时我们会把中方的教练组配备给他。这是我
们明确的一个要求，因为我们把乔帅看成一个连接世
界的桥梁。之前杜指导、李楠指导的团队中都是有国
际教练的，我们希望有这样的国际团队来帮我们去更
快、更好地接触世界篮球。我们知道整个世界篮球的
进步速度和我们进步的速度，我们现在是跟不上的。
所以我们还会去认真地评估这些（对乔尔杰维奇的评
估），但是国际化的路线我们是必须要坚持的。

记者：2019年世界杯之后，你曾经说要为失利
承担责任。后来，有媒体的前辈说，在后面的几年
里没有看到中国篮协的深入反思和总结，你怎么看
待这件事？

姚明：2019年到现在，我们和国际甚至和社会的
接触都减少了。确实像那位前辈所说的，我们做的事
情非常少。我给你一个数据吧，仅就U系列（青少年）
赛事来说，我们每年节省经费差不多有3000万元，这
不是个好事儿，是因为我们比赛没法办，而今年完全恢
复了。另外一个数据，我们刚刚统计了亚运会前的
U21、U19、U17和U15的这几个比赛，大概500多场。
胜负差距在21分以上的比赛占45%，胜负差距在5分
之内的比赛只占11%。

记者：缺乏竞争性？
姚明：这需要一个过程来恢复它。确实像那位老

前辈所说的，我们做的非常有限，我们需要快马加鞭。
记者：中国男篮连续两届无缘奥运会，你觉得

最重要的因素有哪些？
姚明：首先是赛制的改变，使我们需要做一个系

统性的改变，包括联赛的设置，包括我们现在面对的对
手跟以前不一样了，对吧？然后归化球员，我们这方面
实际上是面临一定的局限性，有时候要考虑到我们文
化的一种接受程度。我觉得我们其实已经非常幸运
了，能够有李凯尔这样的队员有那么高的积极性愿意
加入中国男篮……

我觉得在每一个环节上，如果简单地说就是国家
队、联赛、青训——我说青训的时候其实包括了体教融
合——我们一定要在每一个环节上充分地考虑和国际
的交流。

记者：作为中国篮协主席，你需要承担什么样
的责任？

姚明：我有两种办法可以承担责任：第一种承担
过去的责任，辞职回家；第二种承担责任的办法，把这

些东西积累下来，分析出来，设计出下一步的行动计
划。两种办法我都能接受。

记者：2028年奥运会，中国男篮能进吗？如何
做出改变？

姚明：我们不能放下2028年奥运会的可能性，但
这条路不好走。我们要做一场大手术，这不是小修小
改可以做到的。从国家队的组成，从联赛的改革，从整
个青训包括国际化、包括体教融合，这是一个涵盖整个
篮球社会的大手术，不仅仅是一个我们选择谁来当教
练，我们怎么去给国家队提供更好的保障机制，或者说
我们打造哪一种所谓的篮球风格。它是一个具体的和
系统性的大改造，因为我们的调研刚刚开始进行，我不
愿意那么草率地就说我们应该怎么做。

记者：中国篮协主席这个位置的挑战，是不是
跟你当初预想的有差异？

姚明：有很大的差异。它对我来说是一个非常丰
富的经历，我非常感谢过去这几年中给我这样的机会
去接触这样一个层面。原来我可能只是从一个片面的
——不管是运动员还是俱乐部的角度去看，仅仅是凭
着一腔热血就冲进来了，但是真的觉得很多事需要更
理性地去思考。虽然也做了一些事，但更多的是大家
看到的各种各样的失利……这里边都是有原因的，这
些原因我要去认真地总结它。

记者：中国女篮成功卫冕了。怎么延续这样的
势头，为明年的巴黎奥运会更好地准备？

姚明：女篮现在压力很大。竞技体育就是这样，
当你不断赢球的时候，你的压力会不断积攒，大家都希
望你取得更多的胜利，而且对你的期望值越来越高。
在这个时候你要兼顾的东西就越来越多，你会有兼顾
不到的地方，而一个小小的裂缝可能造成整个堤坝都
被冲毁。很多场上出现的问题，实际上在场下会提前
体现出来。从协会管理者的角度来说，我们的工作就
是不断地去敲敲打打，看看哪儿会有一些征兆出来，希
望可以去预防它。

但是仅仅用预防的心态我觉得是不够的，因为竞
技体育从国家队的成绩上来说，你必须往前冲，只有一
条路，哪怕在你领先的时候你也是往前冲。其实男篮
在这次亚运会的教训已经给我们留下了，当你停止去
冲的时候，实际上就会被人赶上。

记者：这是对菲律宾队那场输球的很重要的
原因？

姚明：是的。你以为你冲刺了100米、领先了很多
的时候，你认为可以靠着一个缓冲的速度提前跑到终
点的时候，实际上别人追上来了，这是个非常深刻的教
训。我们要尽可能地去找到这种苗头，提前预防，保持
一个向上、向前的状态。

记者：2002年釜山亚运会虽然输球却仍然意气
风发的你，和现在满脑门子官司的你，你更喜欢哪
一个？

姚明：完全不一样，你没法说更喜欢什么。其实
有时候当事情刚刚发生的时候，肯定心里边的压力会
很大。可能以前20岁出头的时候，得过一礼拜才会
好，现在可能过一天就好了，但是你没有办法否认那种
状态是存在的。

关键是得走出来。实际上你可以把面临的任何
一个挑战，不管是国家队的管理，还是联赛碰到各种
各样的问题，想象成下一个奥尼尔对着你全力以赴地
冲过来。

记者：对于中国男篮和中国篮球的未来，你作
为协会主席还有信心吗？

姚明：我们的信心将来自我们的行动。空谈信心
是不存在的，我可以很容易地去喊一句口号：我有信
心。但是，关键我们做什么？我们的调研报告出来能
不能形成一个大家有共识的东西？一个可执行的东
西？这将带给我信心，也将带给大家信心，在这之前我
没有办法回答这个问题。 据新华社

担责分两种担责分两种，，我都能接受我都能接受
——专访中国篮协主席姚明

在2023年篮球世界杯赛中，中国男篮战绩不佳，连续第二次
无缘奥运会。在杭州亚运会上，中国男篮未能实现卫冕的目标。
中国篮协主席姚明日前接受了新华社记者的独家专访，对一些热
点问题进行了回应。以下是采访实录：


